

Análisis noticioso de las regiones fronterizas Amazonas, Apure, Táchira, Zulia y del evento nacional e internacional que repercute en esta zona de frontera

**BOLETÍN SEMANAL N. 166.**  
Del 22 febrero al 01 marzo de 2021

**ReDHFrontera**

## ACONTECER EN FRONTERA

### FundaRedes: Informe mensual #1. Informe de contexto fronterizo – Enero 2021.



Las incidencias nacionales e internacionales de FundaRedes han logrado obtener un alto impacto, impulsando a nuevas víctimas a denunciar la actuación de grupos armados irregulares o violaciones de derecho cometidas contra sí mismas o sus familias, dentro del contexto violento que FundaRedes documenta a diario. Cada uno de estos escenarios merece ser analizado a la luz de su propia realidad y con atención al detalle, por lo que a continuación desglosamos el panorama fronterizo de cada uno de los estados bajo observación y seguimiento de FundaRedes.

**El seguimiento constante desarrollado por FundaRedes en entidades como Zulia, Táchira, Apure, Bolívar, Amazonas y Falcón, permitió identificar y analizar una serie de hechos y situaciones propias de cada una de estas regiones que, analizadas de forma integral en el marco de la emergencia humanitaria compleja que atraviesa Venezuela, e incluso en algunos casos, a la luz del contexto regional de los territorios compartidos con los países vecinos y en general en la región suramericana, permiten avizorar proyecciones y escenarios útiles para la toma de decisiones.**



**Cancilleres de España y Colombia visitan zona fronteriza con Venezuela**



Las cancilleres de España, Arantxa González Laya, y Colombia, Claudia Blum, visitaron este sábado 27 de febrero la zona fronteriza del país neogranadino con Venezuela, en el inicio de una serie de actividades que desarrollan con el objetivo de fortalecer la relación bilateral. González Laya llegó en la noche del jueves 26 a Colombia y entre los asuntos a tratar con su homóloga colombiana figura el tratar asuntos como el programa del Estatuto de Protección a los Migrantes, así como la situación en Venezuela y las relaciones económicas entre los dos países. Este sábado se dirigieron a la frontera ciudad de Cúcuta, para ver de primera mano la situación de los migrantes venezolanos.



**Colombia activa comando contra el narcotráfico con 7 mil hombres**



## Niños indígenas venezolanos son reclutados en el Catatumbo: Autoridades



Las autoridades en Norte de Santander denunciaron el incremento del fenómeno de reclutamiento de menores de edad migrantes a manos de grupos armados, que delinquen en la región del Catatumbo. Según las comunidades del sector, las cifras de menores que han sido tomados por estas estructuras ilegales, para hacer parte de sus filas, han aumentado notablemente y aunque las autoridades desconocen el número exacto de los niños víctimas de ese flagelo, aseguran que los reportes de las familias venezolanas sobre esta situación es alarmante. Felipe Corzo, secretario de Gobierno de Norte de Santander, señaló a RCN Radio que menores de edad indígenas de etnias colombianas y venezolanas están siendo objeto de reclutamiento por grupos armados que delinquen en la región.

**“Tenemos información de que niños de la comunidad Motilón-Barí que hacen presencia en ambos países están más expuestos a ser víctimas de reclutamiento”, expresó el funcionario departamental. Además la migración de población venezolana es uno de los escenarios que ha sido utilizado por diversos grupos al margen de la ley, para continuar aumentando este fenómeno.**



**Dos militares muertos y 11 heridos tras ataque guerrillero en Colombia en frontera con Venezuela**

Al menos dos soldados murieron y 11 más resultaron heridos en un ataque con explosivos de presuntos guerrilleros del Ejército de Liberación Nacional (ELN) en las afueras de Cúcuta, en la frontera con Venezuela, informó el ejército este miércoles. El comandante del ejército, el general Eduardo Zapateiro, describió en un tuit el atentado como un “acto terrorista que infringe flagrantemente el derecho internacional humanitario”. El ELN no se ha pronunciado sobre el ataque. El alto mando militar en Colombia asegura que esa organización emplea como retaguardia el territorio venezolano con la complicidad de autoridades chavistas. Según las autoridades, unos 900 guerrilleros del ELN se ocultan del otro lado de la frontera. El gobierno venezolano de Nicolás Maduro niega esas denuncias.



**Colombia extiende el cierre de fronteras hasta el 1 de junio**



**Organismos de seguridad en Apure incautan 537 kilos de droga**

Durante un operativo de patrullaje de reconocimiento y escudriñamiento, los funcionarios militares, adscritos al Destacamento 354 de Frontera de la guardia nacional (GN) y a la 912 Brigada Coronel Julián Mellado incautaron este domingo 22 de febrero de este año, en el sector Los Caobos, municipio Pedro Camejo en el estado Apure, un total de 537 kilogramos de presunta cocaína, así como también 320 litros de combustible para aeronaves JET-A1. Se conoció que durante este procedimiento coordinado por la Zona Operativa Integral (Zodi-Apure) y la GN, los funcionarios militares, también detectaron y destruyeron una pista clandestina de aproximadamente 2.100 metros de longitud x 12 metros de ancho, empleada para el tráfico ilícito de drogas provenientes de Colombia.



## Gobierno colombiano deja en firme decreto que regulariza a migrantes venezolanos



El presidente Iván Duque firmó este lunes, en la Casa de Nariño, el decreto por medio del cual se crea el Estatuto de Protección Temporal a Migrantes Venezolanos, que garantizará la atención humanitaria de las personas que huyen del vecino país por la situación económica, social y política. Con esto, en tres meses comenzará a funcionar el primer paso para que los migrantes puedan tener el Permiso por Protección Temporal que es el Registro Único de Migrantes Venezolanos. Este Estatuto permite el tránsito de los migrantes venezolanos, que se encuentran en el país, quienes tendrán un lapso de 10 años para adquirir una visa de residentes. El presidente Iván Duque señaló que esto se hace porque, mientras en otros países hay xenofobia, "nosotros respondemos con fraternidad y con hermandad"

**Esta medida busca proteger a la población migrante que se encuentra actualmente en condiciones de irregularidad, teniendo en cuenta que se trata de la población más vulnerable, medida que adicionalmente desestimula la migración irregular con posterioridad a la entrada en vigencia de la norma.**



**Cúcuta afectado por reactivación del contrabando de carne de res proveniente de Venezuela**



**FundaRedes: "Más de 90 alcabalas ilegales en el Táchira usan la pandemia como excusa para la extorsión"**



**Zulia | GN y Ejército rescata a ganadero secuestrado por yukpas en su finca**

Más de 90 alcabalas ilegales instaladas a lo largo del estado Táchira, sirven para la extorsión y el financiamiento de los cuerpos de seguridad y de los grupos armados irregulares, y se han convertido en una herramienta de control social que usa como excusa la pandemia para vulnerar los derechos a los ciudadanos. Así lo denunció Javier Tarazona, director general de FundaRedes, desde uno de los puntos de control más transitados del municipio San Cristóbal, en la vía de salida hacia la frontera con Colombia. Dijo Tarazona que según los testimonios documentados por FundaRedes las personas deben cancelar alrededor de 10 dólares americanos para poder ingresar o salir del Táchira.



## Apure, el territorio venezolano donde la guerrilla se apropió del orden, controla la riqueza y manipula los sueños de los niños



La imagen del Apure bravío y misterioso lo reflejó Rómulo Gallegos en su Doña Bárbara con su “¡De más allá del Cunaviche, de más allá del Cinaruco, de más allá del Meta! De más lejos que más nunca – decían los llaneros de Arauca, para quienes, sin embargo, todo está siempre ‘ahí mismo, detrás de aquella mata’”. Pero ni la prodigiosa memoria del gran novelista venezolano pudo imaginar lo que es hoy el territorio apureño. Ya no se trata de las fincas Altamira y el Miedo, tampoco de Doña Bárbara y Santos Luzardo en la lucha de la barbarie versus la civilización; la realidad es más brutal. Hoy es territorio de guerrillas, de narcotráfico, de poderosos generales, del contrabando, red de prostitución y de hambre.

Hace muchos años ya, el territorio del estado Apure se lo dividieron los grupos irregulares, llámense FARC, ELN o FBL/FPLN; antes operaban de forma clandestina, ahora son públicas, visibles en todo el estado.



El negocio de vender productos colombianos en Venezuela



Asesinan a otro líder social en Colombia: suman 26 durante 2021



Niños de Amazonas y Bolívar abandonan las escuelas para trabajar en minas

La presidenta de la Asociación Venezolana Católica (AVEC), Sor Alicia Boscan, informó que la institución ha recibido continuas denuncias de niños entre 10 y 12 años, de Bolívar y Amazonas, que se han ido a trabajar a las minas. Boscan añadió que se tiene constancia de que infantes del Zulia, con el mismo rango de edad, han dejado los estudios para irse a trabajar a los campos. Por su parte, se cuenta con el registro de niños del estado Táchira, que han tenido que irse a estudiar a Colombia, reseñó Descifrado. Las necesidades económicas empujan a los niños a dejar la escolaridad, para buscar el sustento para sus hogares. Sumado a ello, AVEC también tiene conocimiento de denuncias, donde los menores se suman al trabajo sexual para obtener ingresos que les permitan a sus familias mantenerse en medio de la actual crisis económica.



## RELACIONES BINACIONALES

- ◆ **Padrino López acusa a Colombia de querer inutilizar armamento de Venezuela**
- ◆ **Maduro ordena "revisar a fondo" las relaciones con España por la visita de Laya a la frontera de Colombia**

## FRONTERA EN POSITIVO



La población migrante, retornada, refugiada, desplazada, especialmente de la comunidad LGBTI + plus, pueden acudir al Centro de Referencia La Casa que Abraza, un lugar donde recibirán orientación jurídica para acceso a derechos, ayuda psicosocial y prevención en salud. Esta iniciativa, de respuesta diferenciada a la comunidad vulnerable, ha sido un logro materializado gracias al apoyo de Acnur, la Agencia de la ONU para los refugiados en conjunto con su aliado estratégico Corprodinco. Con la apertura de este espacio, ya son tres las casas de acogida que entre 2020 y en lo corrido de febrero de 2021 han atendido a más de 900 personas.

**Frontera Colombia: Acnur y Corprodinco abren La Casa que Abraza**



**Fundación Nueva Ilusión cumple dos años al servicio del migrante en Norte de Santander.**



**Loable: casi 700 mil venezolanos fueron vacunados en el Norte de Santander**

# PROCESO MIGRATORIO



## Retornados

## Diáspora

- ◆ Migración venezolana impulsará el crecimiento económico de Colombia: Moody's
- ◆ Migrantes arriesgan su vida huyendo de la crisis en Venezuela
- ◆ Por violencia y xenofobia murieron 21 migrantes en febrero

## Políticas de Organizaciones Civiles y Países receptores

- ◆ Lanza proyecto “Brazos Abiertos” para registro temprano de los niños colombianos, e hijos de venezolanos recién nacidos en Colombia
- ◆ Colombia: Iván Duque inaugura centro de atención para migrantes venezolanos
- ◆ Diputado Correa: Llamo a la Cancillería para enviar nota de protesta por maltrato a migrantes venezolanos
- ◆ Primera fase del estatuto para migrantes arrancaría en mayo
- ◆ Medidas en Trinidad impiden que venezolana con cáncer reciba transfusión
- ◆ Colombia l Más de 300 observaciones recibe propuesta de Estatuto de Protección para venezolanos
- ◆ Detenidos 21 venezolanos por intentar entrar a Bolivia de forma ilegal
- ◆ España y Colombia firman acuerdo que incluye atención a inmigrantes venezolanos



## HISTORIAS DE MIGRANTES

Luz Rada, venezolana, técnico en turismo y abogada. Creadora de la Fundación EmpodeRada, una iniciativa familiar de empoderamiento femenino



Se trata de un emprendimiento social que llevo adelante con otras 6 mujeres de mi familia: mi mamá, 3 hermanas, mi hija y mi nuera. Se llama Fundación EmpodeRada cuyo objeto social está alineado con el Quinto Objetivo de Desarrollo de Sostenible de la Agenda 2030 de la ONU que es la Equidad de Género y el Empoderamiento de Mujeres y niñas.

**Historia de migrantes**

Tomado de:  
El Venezolano Colombia

UNIANDES  
Red por las  
Mujeres  
@ReDHFrontera

### Luz Rada, venezolana, técnico en turismo y abogada. Creadora de la Fundación EmpodeRada, una iniciativa familiar de empoderamiento femenino.

“Se trata de un emprendimiento social que llevo adelante con otras 6 mujeres de mi familia: mi mamá, 3 hermanas, mi hija y mi nuera. Se llama Fundación EmpodeRada cuyo objeto social está alineado con el Quinto Objetivo de Desarrollo de Sostenible de la Agenda 2030 de la ONU que es la Equidad de Género y el Empoderamiento de Mujeres y niñas”

## ACTIVIDADES DE FORMACIÓN

- ♦ Red Colombo Venezolana de movilidad humana, Colombia Migra, RELATEF, Red Migración y Salud, NIEM, UNOMADES y RAES: Diálogos sobre Fronteras y Movilidad Humana en las Américas.
- ♦ Cátedra de la Paz y DDHH “Mons. Oscar Arnulfo Romero” ULA: Diplomado en Construcción de Ciudadanía
- ♦ AVESA y Uniandes: Ciclo de Foro Chats. Cuídate, Quiérete, Cúbrete.
- ♦ XVIII Congreso Internacional sobre integración regional, fronteras y globalización en el continente americano

## INFORMACIÓN DE INTERÉS

- ♦ Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia. Decreto N. 216. Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos Bajo Régimen de Protección Temporal y otras disposiciones en materia migratoria
- ♦ Proyecto Migración Venezuela: Boletín 18. Violencia Basada en Género en el contexto de la migración venezolana
- ♦ Fundación Civitas y la Asociación Civil Gurrufío, apoyados con la Red Unidad Portuguesa | Mujer: Pronunciamiento por el derecho a la vida
- ♦ FundaRedes: Boletín29 | Condiciones cada vez más precarias ponen en riesgo la vida de los migrantes venezolanos
- ♦ JRS LAC: Informe de contexto regional sobre la situación de Derechos Humanos de migrantes y refugiados venezolanos y centroamericanos. 2020
- ♦ 71 Organizaciones de la sociedad civil venezolana hacen un llamado al respeto de la independencia de los equipos y procedimientos especiales de las Naciones Unidas
- ♦ Comunidades indígenas venezolanas aprobaron retomar sus tierras enfrentando a los grupos irregulares armados
- ♦ IPYSVE: Reporte Anual 2020. El Virus de la Censura
- ♦ Crisis en Venezuela: Boletín No. 171 – Del 22 de Febrero al 1 de Marzo de 2021



PARA MAYOR INFORMACIÓN, SIGUENOS EN:

